

Las suscripciones son por Pagos anticipados. Madrid, 1 peseta al mes. Provincias, pesetas 5 trimestre en la Administración, y 5 por giro y comisionado. Extranjero, pesetas 12 trimestre. Antillas y Filipinas, pesetas 15, y países fuera de la Unión Postal, pesetas 18. Número suelto, 5 CENTIMOS de peseta.

Se suscribe en la Administración del periódico y en todas las librerías de Madrid y provincias. También se reciben en la Administración, comunicados y anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales.— Toda la correspondencia debe dirigirse al Administrador de EL CORREO, calle de San Marcos, 30, 32 y 34, bajo.

## La Hacienda italiana.

Plan financiero del gabinete Crispi.— Estado actual de la Hacienda.— Déficit y Deuda flotante.— Remedios propuestos.— Las economías.— Impresión causada por los proyectos ministeriales.— Juicios de la prensa.— Actitud de la Cámara.

La exposición que del estado de la Hacienda hizo el ministro del Tesoro há pocos días en la Cámara italiana, al reanudar ésta sus sesiones, ha sido bastante mal recibida dentro y fuera de Italia.

Hay que reconocer que las dificultades de la situación económica y financiera son de tal magnitud, que no decidiéndose a introducir economías de importancia en el presupuesto de Guerra, causa eficiente de la ruina que hoy pesa sobre Italia, todo otro remedio ha de resultar ineficaz, cuando no de imposible aplicación.

Juzguese, por las líneas generales del cuadro trazado por el Sr. Sonnino, del estado presente de la Hacienda italiana.

Comienza el ministro por calcular el déficit de 1894 95 en 177 millones de liras ó pesetas; ó sea, más del 10 por 100 del importe total del presupuesto.

Por otra parte, la deuda flotante pasa de 500 millones y la situación del mercado italiano obliga al ministro á atender á la vez al déficit del presupuesto, á la cuenta del Tesoro, á la circulación monetaria y á la de los Bancos.

Para poner remedio á tan grave estado de cosas, el ministro ha apelado á los dos medios que desde luego ocurren á primera vista. Reducir los gastos y aumentar los ingresos, solo que lo ha hecho en proporciones muy diferentes.

Las economías propuestas suman 45 millones, ó sea próximamente la cuarta parte del déficit, y para eso, en el ejercicio corriente no se harán efectivos más que 27 millones, á pesar de lo cual se indican reducciones mucho más importantes para cuando el gobierno haya podido realizar la vasta reforma administrativa que tiene en preparación y que se funda en el principio de la descentralización y de la simplificación de los servicios. A este efecto pide el gobierno al Parlamento la necesaria autorización para implantar por decreto la anunciada reforma.

El aumento en los impuestos que pide el proyecto ministerial, asciende á cien millones, distribuidos de este modo:

Diez y siete, mediante dos nuevos diezmos, sobre el principal de los impuestos que gravan la propiedad rústica. De modo que si la crisis agrícola produce en la actualidad conflictos tan graves como los de Sicilia, imaginee lo que será cuando, á manera de remedio, se le exijan 17 millones más de liras.

A la riqueza mueble se le impone un aumento en todas las categorías de impuestos, hasta un total de 52 millones. El impuesto sobre la sal producirá ocho millones. El aumento en los derechos reales, cuatro millones. El aumento sobre lo que pagan las bebidas espirituosas, tres millones y medio, y otros dos millones que producirán una ligera elevación de otros varios impuestos.

Finalmente, se crea un impuesto general sobre la renta, que debe comenzar á regir en 1.º de Enero de 1895, y que se calcula producirá un ingreso anual de 10 millones.

Después de este programa fiscal, propiamente dicho, ha expuesto el Sr. Sonnino rápidamente toda una serie de medidas encaminadas al arreglo de la Deuda, alivio de las cargas del Tesoro, mejoramiento de la situación monetaria y régimen del papel moneda.

Finalmente, el Sr. Sonnino anunció que se elevarían por decreto los derechos de aduanas sobre los trigos hasta siete liras el quintal, suprimiéndose en cambio el derecho de consumo que por cuenta del gobierno se cobraba en los Ayuntamientos sobre la harina, el pan y las pastas italianas.

Este impuesto local es de los más aborrecidos, habiendo contribuido en gran parte á la situación deplorable en que se encuentran los labradores de Sicilia y de la Italia meridional.

Los juicios de la prensa han sido poco favorables al proyecto que acabamos de extractar, y en cuanto á la impresión producida en la Cámara, basta decir que se considera muy probable que el gabinete Crispi se vea obligado á pedir al rey el decreto de disolución por no serle posible sacar adelante lo que con más urgencia necesita, ó sea, las medidas financieras.

Prescindiendo de la prensa francesa, cuya opinión, tratándose de Italia, podría no parecer completamente imparcial, ha llamado la atención la dureza con que la *Frankfurter Zeitung*, publicación que en cuestiones financieras goza de gran autoridad, censura el proyecto, expresándose asimismo en términos análogos el *Boiten Courier*.

Los periódicos conservadores ingleses, tan benévolo á la política de grandes armamentos en Italia, no pueden menos de manifestar gran desconfianza de que los proyectos de Sonnino puedan poner remedio á la grave situación actual. Esto sin contar, como más arriba hemos dicho, que es muy dudoso que la Cámara les dé su aprobación.

Al país tocará entonces, al ser nuevamente consultado, enviar una mayoría que acometa resueltamente la reforma económica, prescindiendo, siquiera solo sea parcialmente, de una armadura cuyo peso tie-

## Industriales y agricultores.

Al meeting que se celebró el domingo en Logroño, de que dimos cuenta ayer, precedió la convocatoria de la Cámara de Comercio, con la propuesta de los acuerdos en efecto tomados.

En esta convocatoria, que firma como presidente el Sr. Infante y como secretario el Sr. Zaporta, se dice entre otras cosas:

«La actual agitación arancelaria nos ofrece una enseñanza muy interesante que, si se aprovecha con la merceda solitud, puede ser la piedra angular de nuestra regeneración económica. La extraordinaria oposición que se viene haciendo á las recientes convenciones comerciales, ha puesto en descubierta un hecho indudable: nos ha recordado que UNO EN MOVIMIENTO HACE MÁS RUIDO QUE MIL EN REPOSO; y la agricultura no puede menos de deplorar, con toda amargura, el olvido de verdad tan antigua, causa principal de su actual abastimiento, en beneficio de las industrias manufactureras, que han aprovechado el descuido, moviéndose sin cesar y descansando.»

Orientamos que poco representan éstas en la riqueza nacional, en frente de la riqueza madre: la tierra; pero tanto se mueven y agitan, tanto van y vienen, que parecen ser el mundo entero, y que en sus manos se halla vinculado el génesis del trabajo nacional, como si la agricultura, el comercio, las artes y los oficios nada representasen en la grande obra de la producción; y en realidad de verdad, ¿cuántos son? ¿Quiénes son? Pues bien claro se acaba de ver: Barcelona y Bilbao, y nada más; hé ahí el todo que se agita; dos rincones de la gran patria española, dos pequeñas porciones de provincia, que se imponen á toda la nación, sin perdonar siquiera á las respectivas provincias de que son parte y cabeza con intereses antagónicos.

Y nosotros, entre tanto, como si no se tratase de la suerte de nuestros más vitales intereses, dejamos crecer la bola de nieve ultra proteccionista, que amenaza aplastar los tratados de comercio, que defienden la exportación de nuestros productos. Y por cierto que, cuando ojetamos el vino á duro el hectólitro, sin que á tan vil precio se logre gran salida, no es cuerdo ver con tan pasiva indiferencia el fratricida intento de cerrarnos la salida que nos ofrece el actual régimen arancelario.

Cruel é impía resulta la obra de las industrias, porque pretenden privarnos del cabo de salvación que se nos tiende para defendernos de inminente ruina, en tanto que ellas viven prósperamente y nadan en la opulencia á nuestra costa. Pretenden y fundan su sistemática oposición á los tratados de comercio, en la quimérica hipótesis de que envuelven la ruina, como si en realidad no fuesen excesivamente protectores. ¡Oh! qué tristes reflexiones inspira la egoísta conducta de las industrias. La introducción de las manufacturas extranjeras se halla gravada con el tanto y el 50 por 100 más, y en algunos casos con el doble que las gravaba el régimen arancelario de 1883, á cuya sombra tomaron las industrias el asombroso vuelo de que dió panteón testimonio la inolvidable Exposición Universal de Barcelona de 1888. Sus alegaciones son, pues, inexactas, y es sabido que han alcanzado tan alto grado de prosperidad, que para nada necesitan la protección arancelaria, y que si repentinamente se decretase la más libre introducción de manufacturas extranjeras, en nada podría perjudicar á la industria nacional, y si alguna pudiera peligrar en algo, le quedaría aún el considerable parapeño que representa el cambio de la moneda.

Clamar porque subsistan las tarifas de guerra para explotar al consumidor, cuando este no logra vender sus productos ni siquiera al precio de recolección, es verdaderamente un acto tan egoísta, que no se concibe sino por ceguera de pasión. Si las industrias que todo lo quieren para sí, ignoran lastimosamente que cuanto son, lo deben á la agricultura, y que con sus ataques abaten y estrujan el árbol de su propia nutrición. Ignoran que el interés nacional es el de todos y el de cada uno, y que no es en el encarecimiento de la vida ni en las trabas á la producción de la tierra donde han de buscar su negocio, sino en el desenvolvimiento de la riqueza nacional.

Pero si es grande su ignorante egoísmo, es mayor nuestro desdén y desidia que nos han traído al borde de la ruina. Hora es ya que despertemos del letargo, y convencidos de que nadie más que nosotros mismos ha de salvar nuestros intereses, nos resolvamos á la obra, saliendo de la inescusable inercia en que nos hallamos. Reunámonos, pues; discarremos y organicemos en la forma que sea menester la resistencia al monopolio industrial, y el fomento de la verdadera riqueza nacional.»

## La cuestión política

Era difícil evitar, en presencia de la enfermedad del Sr. Sagasta, y dada la premura del tiempo para la solución de ciertas cuestiones, que se formularan todo género de hipótesis en los últimos días. Y de ahí que diga *El Globo*:

«A partir de tales supuestos, los cálculos sobre el gabinete intermedio ó puramente parlamentario fueron muchos, tropezando todos ellos con la dificultad, muy natural, de no saber quién podría presidirlo entre todos nuestros hombres públicos.»

Los conservadores iban mucho más de prisa. Aparentando un sentimiento que no sentían, decían en confianza que los sucesos se precipitaban, obligándoles á ir pensando antes de tiempo en las cargas del gobierno.»

Por fortuna la mejoría del Sr. Sagasta se acentuó ayer mucho, y de ahí que por la noche aquellos rumores perdieran densidad.

Esta madrugada—dice *El Tiempo*—en los círculos políticos pocos daban crédito á los comentarios que se habían hecho por la tarde, asegurando los ministeriales que, dentro del partido liberal, no podía esperarse solución alguna que no fuera preñada por el Sr. Sagasta.

Algunos canovistas que habían estado en la *huerta* afirmaban que su jefe no tenía deseo alguno de llegar al poder en breve plazo.

Lo cierto es—añade el órgano sivilista—que ni el Sr. Sagasta se halla en grave estado, puesto que anoche recibió alguna visita y manifestó deseos de levantarse hoy, aunque fuera solo por breves momentos, ni nadie que tenga autoridad para ello ha pensado en cambios políticos de ninguna especie, mientras las circunstancias permitan la continuación del actual gobierno.

No creemos tampoco nosotros que por ahora haya cambio de política.

Lo que hay que desear, es que se afirme la salud del Sr. Sagasta (todo hace creerlo así), para dar la mejor y más rápida solución posible á las cuestiones pendientes.

## Malos síntomas.

Bajo este epígrafe publica *El Globo* un artículo, del cual tomamos estos párrafos:

«Las acciones de la Compañía de los ferrocarriles del Norte han bajado de un golpe 16 enteros.»

Esta es una noticia de alguna consideración.

Sin embargo, hay que completarla con otra. Según telegramas recibidos, la plata decendiendo en proporciones aterradoras en el mercado de los Estados Unidos. Muy pronto, acaso en el día de hoy, se sientan los efectos en la cotización de este metal en Londres y en París.

Como se ve, la situación tiende á empeorar.

Los valores industriales españoles en baja arrastrarán forzosamente á los valores del Estado; y como estos valores no pueden reembolsarse más que en plata, y la plata, que constituye nuestra única moneda, continúa en descenso, nos encontraremos, mucho antes de lo que se temía, si no damos con el remedio, en un verdadero callejón sin salida.

Las gentes que se ocupan en política, las que sueñan con crisis y cambios de fortuna, no se han enterado todavía de una cosa: de que la cuestión monetaria relacionada con la económica y la financiera, ha de ser aquí la que determine una catástrofe, ante la cual sean pequeñas todas las que España ha padecido.

No sirven los ejemplos de Grecia, Portugal, la Argentina é Italia. Será menester que pasemos por crisis iguales á las suyas para que sintamos el mal en toda su extensión.

Los proteccionistas nos han cerrado los mercados, y ya empezamos á tocar las consecuencias. La imposibilidad de pagar en mercancías, ha hecho subir los cambios; la subida de los cambios pone trabas al comercio, y la falta de tráfico, juntamente con la depreciación de la moneda, origina el descenso de nuestros valores internacionales.

Así comenzó la crisis de los pueblos, que hoy tienen su hacienda, más que averiada, en ruinas. Y por el mismo proceso pasará la nuestra, si no nos detenemos á tiempo.»

## EL CUPO PARA EL REEMPLAZO

En alguna zona militar se han suscitado dudas acerca de la forma en que debe ser aplicada é interpretada la real orden inserta en la *Gaceta* del 21 del actual, en lo que respecta al cupo con que deben contribuir para el contingente total. Consisten tales dudas en si el cupo de cada zona ha de entregarse en totalidad ó ha de limitarse al recluta que en el sorteo haya obtenido el número igual al que se fija como cupo total en el estado inserto á continuación de dicha real orden.

Para nosotros, la cuestión es perfectamente clara. La zona núm. 16, por ejemplo, cubre su cupo con el recluta que en el sorteo obtuvo el número 600, y el que obtuvo el 601 es el primer excedente de cupo, que solo podrá ser llamado al servicio activo en los casos que expresamente determina la ley de reclutamiento.

Fundamos nuestra opinión en lo que clara y terminantemente disponen las reales órdenes de 4 de Mayo de 1889 (*Diario Oficial del Ministerio de la Guerra*, número 101) y de 23 de Febrero de 1892 (*Diario Oficial*, núm. 41). La primera de estas reales órdenes declara que una vez señalado el cupo á cada zona no debe correrse la numeración, puesto que al fijarse aquel se tienen en cuenta las bajas que puedan ocurrir durante el año; y la segunda hace la expresa declaración de que correr la numeración es contrario á la ley, porque sería lo mismo que dejar indeterminado el contingente anual en su límite máximo.

Es, pues, de presumir que el señor ministro de la Guerra resolverá las dudas indicadas confirmando las reales órdenes que hacemos referencia, y otras dictadas en igual sentido.

## EL BANDOLERISMO.

La partida de «Cencerrita».—Tiroteo con los bandidos.—Un guardia civil y «Cencerrita» heridos.—Los bandidos huyen.—Anónimos.—Contramarcha forzosa.

Noticias de Cádiz y Sevilla dan más detalles acerca del tiroteo sostenido en el término de Morón, entre los bandidos que forman la partida de *Cencerrita* y la Guardia civil.

El encuentro ocurrió el sábado 24, después de anochecer.

En la madrugada del sábado salieron de Morón tres números de la Guardia civil, con objeto de registrar la sierra inmediata.

Durante el día batieron cañadas, valles, los sitios escabrosos, montes y cortijos. Los camponeses, temerosos, no daban noticia alguna para poder seguir la pista á los bandidos.

Al anochecer, registrado todo el término, llegaban los guardias á un cortijo que se encuentra á dos leguas de Morón.

En aquel cortijo estaban escondidos los ladrones, y al conocer que se acercaban los civiles, apercebieron los caballos y fustión á parapetarse en el sitio llamado *El Higuero*.

Los guardias llegaron hasta allí, dieron el sitio á los bandidos, respondieron éstos con una descarga y se entabló un nutrido tiroteo.

Los guardias ganaban terreno y avanzaban siempre. El número Manuel Jiménez Colino, recibió una perdonada en la pierna izquierda, pero siguió al lado de sus compañeros. Otra bala atravesó el mismo la mochila, hiréndole en un hombro.

Al cabo de un rato de disparos incessantes, los bandidos montaron y huyeron. Los guardias registraron el encinar y hallaron un rastro de sangre en el sitio desde el que disparaba *Cencerrita*.

Este va herido en la mano izquierda. Después del tiroteo, los bandidos escaparon, ayudados por las escabrosidades del terreno y la agilidad de sus caballos.

*Cencerrita* y los suyos, viéndose cerrado el paso, se han disuelto, ocultándose, para huir después con mayor seguridad.

El jefe de la Guardia civil de Cádiz está organizando en Villamartin un servicio especial. Ha recibido noticias de la aldea de Casas Viejas, del término de Medina Sidonia, respecto de los anónimos enviados á las fincas propiedad del marqués de Francos.

El día 20, *Cencerrita* y los suyos penetran en la provincia de Cádiz por la demarcación de Alcalá y procedentes de la de Sevilla.

Debieron estar allí unas ocho horas; pero el verse perseguidos por el capitán de Villamartin, y cerrado el paso para entrar en la de Málaga y huir al campo de Gibraltar, hicieron contramarcha y se volvieron á la provincia de Sevilla, donde, según dicen, cuentan con gran protección.

## El concierto con las Vascongadas.

La Diputación provincial de Guipúzcoa celebró ayer la primera sesión de las proyectadas para tratar varios asuntos, entre ellos el concierto económico.

Parece que los integristas sostienen que no es posible aceptar el concierto firmado, y que la Diputación está en el caso de dimitir en p. eno, á fin de que el país adopte la conducta que estime conveniente para determinar las relaciones con el gobierno central.

Los integristas pretenden agitar la opinión, con objeto de secundar á Navarra.

## MELILLA.

### La feria de Frajana.

Desde el próximo lunes se verificará la feria de Frajana en el río Bondien, situado más al interior del punto donde se celebraba ordinariamente.

### Muley Araaf

El príncipe está enfermo desde hace días. Anteayer escribió á Melilla pidiendo que le enviaran un medicamento.

### El soldado San José.

En el vapor *Sevilla* salió ayer de Melilla con dirección á Madrid el héroe soldado Antonio San José, el cual permanecerá varios días en la corte, antes de marcharse á Sanlúcar de Barrameda á recoger la pierna de goma que le ofrecen varios ricos vinateros.

### Prisiones de moros.

Dicen de Melilla que el príncipe Muley Araaf ha hecho varias prisiones entre los moros rebeldes á las órdenes del Sultán.

### El fuerte Aguariach.

Los trabajos del fuerte de Sidi Aguariach están muy adelantados. Solo falta el remate de la torre exagonal y el revestimiento de los fosos.

Parece que existe el propósito de que las obras estén concluidas para cuando llegue el general Martínez Campos.

### La salud en Melilla.

El general Macías y los jefes de los cuerpos combaten incesantemente la epidemia del tifus, construyendo grandes filtros y quemando espartos en el suelo de las tiendas.

El número de enfermos es de 37. Ayer fué invadido un moro.

## La disciplina universitaria.

La ponencia nombrada por la Universidad de Madrid para contestar á la circular de la Dirección de Instrucción pública sobre disciplina universitaria, proponen al Claustro que informen en este sentido:

1.º Que ha llegado el momento de cambiar de régimen, dejando que las Universidades se rijan, gobiernen y administren por sí mismas, limitando á lo estrictamente preciso su dependencia del Estado y llevando á cabo la transición de uno á otro sistema con la prudencia que lo delicado del problema reclama.

2.º Que al efecto de la conservación de la disciplina, el poder ejecutivo puede adoptar medidas, tales como el nombramiento de las autoridades académicas á propuesta del Claustro ordinario y Juntas de Facultad, la designación de profesores auxiliares y la subdivisión de las clases en secciones á juicio de dichas Juntas y á petición de los profesores respectivos.

3.º Que será inútil toda tentativa encaminada á mantener la disciplina mientras continúen en pé vicios y defectos como el sistema de exámenes, el número desproporcionado de alumnos, el calendario académico y la lamentable confusión de la enseñanza oficial con la privada.

4.º Que si se estima posible atacar el problema de la disciplina, desgrajándolo del problema entero que entraña el estado de la enseñanza, y manteniendo íntegro el régimen actual, en las leyes, reglamentos, decretos, reales órdenes y circulares de la Dirección abundan los medios coercitivos y las sanciones convenientes para el caso.

5.º Que, por último, si esos no se consideran bastantes ni eficaces, el Claustro se refiere á los proyectos por el Consejo universitario y elevados por ese restorador al gobierno con fecha 10 de Julio de 1889.

## ACADEMIAS Y SOCIEDADES.

### Ateneo.

La conferencia de anoche estuvo á cargo, como saben nuestros lectores, del señor Becerro de Bengoa, y versó sobre el tema «Una excursión por el Madrid viejo».

Que fué interesantísima, discreta y bien parada, así como que tuvo suspenso durante su duración (aunque ésta fué de dos horas), al auditorio todo, no hay por qué decirlo, tratándose del Sr. Becerro de Bengoa.

Explicó admirablemente lo que es, desde el punto de vista artístico é histórico, la parte toda del Madrid viejo comprendida entre la Almudena y la calle de Toledo, deteniéndose principalmente en la descripción de la capilla del Obispo en la iglesia de San Andrés, de la casa llamada de la Latina en la calle de Toledo, y de la iglesia de San Pedro en la plaza de su nombre.

Para la mejor comprensión de cuanto en la conferencia detallaba, el Sr. Becerro de Bengoa dibujó sobre un cartón, colocado en un tablero, aquellos extremos de su trabajo que querían al detalle, y hay que confesar que el público le aplaudió igualmente que como buen arqueólogo y observador sutilísimo, como peritísimo dibujante.

El acto, que resultó sumamente grato, terminó á las doce de la noche.

### Academia de Jurisprudencia.

Anoche continuó en la Academia de Jurisprudencia la discusión de la Memoria del Sr. Llanos sobre los «Delitos anticiviles».

El Sr. Molero, que en la sesión anterior quedó en el uso de la palabra, continuó abundando en las mismas ideas que expuso en la sesión anterior, favorables al castigo enérgico y ejemplar que el Sr. Llanos pide en su Memoria para los anarquistas.

Después de breves palabras del Sr. Macías para rectificar, habló el Sr. Martínez Vicente, pronunciando un bien pensado discurso sobre los medios que el obrero puede emplear para procurarse la subsistencia, sin apelar á procedimientos de destrucción y de barbarie, que en último término tampoco le conducen á resolver ningún fin para él práctico.

Sin otro incidente, se levantó la sesión á las doce de la noche, por haber pasado las horas reglamentarias.

### Academia de Medicina.

Ante numeroso público celebró su sesión semanal la Real Academia de Medicina, en la que expuso el doctor D. Alejandro San Martín un caso notable de *microcefalia*.

Se trata de un niño de nueve años de edad que presentó á la Academia, y que viene estudiándolo desde hace dos años. De cabeza bastante reducida, mirada oblicua, torva; de facciones tumulosas, de inteligencia algo desarrollada; razonando bien, en lo que es posible á un niño de su edad; sensible é cuanto le rodea, por más que el órgano de la visión se encuentra atacado de debilidad, difícil de medir por no prestarse el enfermito, ocurriendo un hecho digno de tenerse en cuenta, poco tiene aficiones á la música y se extasia oyendo algunas piezas ejecutadas al piano, y en cambio otras, como por ejemplo la jota de la zarzuela *La Bruja*, le produce un sentimiento que, empezando por llorar, concluye á veces por fuertes convulsiones.

Las medidas antropométricas que el señor Oloriz ha tomado, dicen mucho de este niño idiota, que posee instintos de criminalidad, pues constantemente se halla alarmado los vecinos al observar que tiene tendencias á coger á los niños pequeños con ánimo de ahogarlos.

Hace tiempo que el Dr. San Martín per-

sigue la idea de practicar la craniotomía, fundándose en la doctrina de Virchow.

Animado el Sr. San Martín por los deseos de la madre del enfermo, que aspira no blemente a no verle en tal estado, se propone practicar la operación por un método personal, incisión bilobretómica, aprovechándose luego del politrotomo y dejando el mismo huso, para que al formarse el callo fibroso, permita que la masa encefálica se desarrolle, y se evite de este modo el idiotismo.

A tan arriesgada operación, el Dr. Pallido hizo observaciones al expositor, recordándole los trabajos de Burneyville y el señor Ribera.

En la sesión inmediata presentará el doctor San Martín otro caso importante, que se prestará a animado debate.

### Las obras de la catedral de Sevilla.

Dijeron ayer algunos periódicos que el Sr. Borbolla había obtenido un crédito para las obras de la catedral de Sevilla.

Pasa bien; en el *Progreso* de esta ciudad leenaga lo siguiente:

«En contestación al telegrama dirigido el viernes por nuestro querido amigo el gobernador civil de la provincia al señor Moret, interesando el envío de fondos para la continuación de las obras de nuestra Basílica, recibió el Sr. Moret el siguiente despacho:

«El ministro de Fomento al gobernador: Recibido telegrama de V. E. Me había ocupado ya de esas obras y preparado el expediente de ampliación de crédito, pero entre tanto, exija V. E. como yo lo he hecho que las 29.000 pesetas libradas y no entregadas a esta junta, se le faciliten inmediatamente, mientras se tramita el expediente de ampliación de crédito, y telegrafíame que ha sido hecha esa entrega. En cuanto al proyecto de obras interiores de la Basílica, he mandado que se modifique para resolver inmediatamente, deseando hacerlo del modo favorable que V. E. me recomienda.»

Además, nos consta que los diputados Sres. Atienza, Linaño, Ruiz Martínez e Ibarra y otros, há tiempo que vienen gestionando del ministro de Fomento el que no falte consignación con destino a la terminación de las obras de la grandiosa Basílica Hispalense.

### Los anarquistas.

#### Barcelona.

Ya está terminado, y pronto será enviado al auditor de guerra, el sumario instruido por el juez militar Sr. Marzo, contra los anarquistas complicados en el suceso de la Gran Via.

En cuanto se dé dictamen se convocará el consejo.

El juez Sr. Aragón, remitió ayer a la Audiencia las diligencias supletorias instruidas en el juzgado del Parque contra los presuntos complicados en el crimen cometido contra el Sr. Larroca.

### Comision de Alicante.

Los Sres. D. José García Soler, D. Luis Penalba y D. Vicente Ferrandiz, acompañados por el diputado a Cortes por aquella circunscripción, D. Enrique Arroyo, celebraron ayer tarde una larga conferencia con el señor ministro de Hacienda.

Trátase de que Alicante sea comprendida entre aquellas provincias que contribuyen con el 17-50 por 100, por la riqueza urbana; y al efecto, y de acuerdo con lo establecido en el artículo 7.º y primera de las disposiciones transitorias del reglamento aprobado por real decreto de 24 de Enero último, el Sr. Gamazo ofreció a dichos señores, como representantes de los contribuyentes de Alicante, cuanto es necesario para ultimar el registro fiscal de las urbanas sates del 15 de Abril próximo.

### El teatro en Palacio.

En un local de las Caballerizas Reales se celebró ayer una función teatral, organizada por el capitán Sr. Toral, y a la que asistieron S. M. la Reina, S. S. AA. la Princesa de Asturias y la Infanta María Teresa, los jefes superiores de Palacio y la alta servidumbre.

Los pequeños actores, hijos de los dependientes de las Caballerizas, interpretaron el juguete cómico *Parada y fonda*, que fué tan del agrado de las reales personas, como las composiciones poéticas *Epitafio y Chispa y Palasio*, que recitaron dos niños de corta edad.

Una orquesta de bandurrias y guitarras amenizó el acto.

S. M. y S. S. AA. fueron recibidas y despedidas a los acordes de la Marcha Real.

### Eusebio Blasco.

Este distinguido escritor obsequió anoche con un espléndido banquete en el hotel Inglés a su compañero en la prensa de París M. Edwards, director de *Le Matin*.

Con tal motivo, invitó también a la célebre *diva* de la Opera Ópéra Mlle. Elyon, que, como saben nuestros lectores, se encuentra accidentalmente entre nosotros, y a varios directores y representantes de los periódicos madrileños.

Además de las personas antes indicadas, sentáronse a la mesa los Sres. Mellado, Vincenti, Gasset, Rancés, marqués de Valdeiglesias, Pan y Arimon.

El mayor ornamento del banquete fué, sin duda alguna, Mlle. Elyon, mujer encantadora, espiritual y de singular belleza, que, con su gracia e ingenio exquisitos, dió gran realce a la fiesta que se celebraba, de mostrando que él sabe ser *estrella* en el teatro, sabe también serlo en sociedad.

Al desmenuarse el Champagne se brindó por la prosperidad de los allí congregados.

### Selección en la Cámara francesa.

Paris 26 (5:50 tarde).—Después de una discusión muy viva, la Cámara de diputa-

dos ha aprobado por 165 votos contra 2 la anulación del acta del Sr. Wilson.

### La prensa francesa y la cuestión de Marruecos.

Paris 26 (5:45 tarde).—El periódico *Le Temps* espera que España y Marruecos sa- brán en sus cuestiones del momento hacer los sacrificios mítuos que sean necesarios para el restablecimiento de la buena inteligencia, y que los gabinetes europeos sa- brán abogar por la causa de la paz hasta lograr su triunfo.

### TELEGRAMAS DE LA MAÑANA.

(DE LA AGENCIA FABRA)

#### Un haracón.

Paris 26 (5 tarde).—Según noticias recibidas de la Mauritania, un violento hu- racán ha ocasionado algunos destrozos ma- teriales en la misma y causado varias des- gracias personales.

#### El tratado ruso-alemán.

Berlin 26 (5 tarde).—En el Reichstag (Parlamento alemán) ha comenzado la dis- cusion del tratado de comercio con Rusia. El salón y las tribunas se hallan cua- jados de representantes del país y de pú- blico.

#### Un triunfo de los lores.

Londres 26 (11 noche).—La Cámara de los Comunes ha aceptado la enmienda pro- puesta por la de los lores en el proyecto de ley referente a la compra de tierras desti- nadas al pequeño cultivo.

#### Un motín.

Roma 26.—Ayer estalló un motín en Acquaviva; los alborotadores, en numero- sos grupos, se dirigieron a las oficinas de policía; aperturaron el edificio, rompiendo los cristales y causando grandes desperfec- tos en las casas inmediatas.

Han sido presos nueve de los principa- les instigadores del motín.—*Fabra.*

#### Una negativa.

Viena 27 (7:30 mañana).—El Empera- dor había invitado al Czar de Rusia a pa- sar unos días en el castillo de Albeiza, pero disuso que Alejandro III se excusó de aceptar la invitación.

Atribuyese esta negativa del Czar a su deseo de evitar el hallarse en presencia del rey de Italia, con cuyo monarca no parece que mantiene en la actualidad las más cor- diales relaciones.

#### Fiestas.

Oporto 27 (8:10 mañana).—Hácese en esta ciudad grandes preparativos para las fiestas del centenario del infante D. En- rique.

El día 1.º de Marzo empezarán los feste- jos, llegando dicho día a Oporto sus ma- jestades.—*Fabra.*

### FRONTONES.

#### Euskal-Jai.

Mello cuadro de ventaja dieron Machin y Navarrete a Eliegegui y Tandillero, y, a pesar de los pesares, ganaron aquellos el partido, más que de calle, de plaza, porque el de Rentería y el americano apenas lle- garon a 27 tantos.

Lo cual demuestra lo que juega Machin, porque este partido, con el Zardo de Aban- do en lugar del de Etnua, fué el que se llevaron también de calle Eliegegui y Tan- dillero.

Los vizcainos, que se enfrancon con su Chiquito de Abando, deben también colar a Machin entre sus ídolos de los fron- tones.

Como los de Eibar adorarán en el peque- ño Navarrete que, con su vista y su segu- ridad, se ha colocado en primer lugar entre los zagueros.

Los dos chicos rayaron ayer a gran altura, formando una pareja de respeto.

Para que hubiera contraste *estilido*, Eliegegui y Tandillero no se entendieron. Este no se colocaba casi nunca en su puesto, y apenas entraba aire, y D. Vicente tuvo que meterse varias veces a pelotas pasadas, obteniendo como resultado erradas y faltas.

No extraño, en consecuencia, que la paliza fuera de las que dejan memoria, y que el público se entretuviera, a falta de otra distracción, en bromearse con los pelotari- as.

La gente adinerada se movió poco, por- que cuando las cosas están claras, las apuestas no tienen razón de ser. Veinte a diez salió el momio a favor de Navarrete, y cada vez fué bajando de talla hasta per- derse de vista.

Solo se señalaron los dos bandos a 1, 2 y 4. Después de esta pequeña escaramuza, los de la faja colorada—Machin y Navarrete—acurralaron a sus adversarios, sin per- mitirles siquiera la satisfacción de una re- firida honrosa.

El contador marcó en las decenas lo si- guiente: 10 por 5; 20 por 10; 30 por 14; 40 por 19 y 50 por 27.

#### Jai-Alai.

Iruñ y Saleamendi jugaron contra Por- tal e Iturriz.

Los primeros tomaron ventaja, soste- niéndola en las tres primeras decenas; pero Portal empezó a sacar como él sabe y a bo- lear fuerte, mientras Iruñ decrecía en im- petus; el resultado fué que Portal ganó a 32 y ganó el partido, quedando Iruñ en 36. Hubo muchos que perdieron hasta el pa- ñuelo.

### EL MARFIL.

Sustancia de que están formados los dos grandes dientes ó defensas que tienen los elefantes en la mandíbula superior. Es de naturaleza análoga a la del hueso, pero de diferente textura, pesada, compacta, dura, muy blanca y capaz de hermoso pulimento.

El marfil, procedente del elefante de Africa, es más estimado que el que viene de la India, porque las defensas de aquel son mayores y la materia que administran es más dura y de grano más apretado.

Las defensas de varios otros animales, como el hipopótamo, la morsa ó caballo marino y el narval, producen también marfil. El proveniente del hipopótamo es más fino y duro que el de elefante; pero solo pueden obtenerse piezas pequeñas, a propósito para ciertos objetos, como den-

taduras artificiales, a causa de ser huecas las defensas de aquel animal.

Se utiliza también el marfil de los dientes de la morsa y el narval, más en peque- ña escala, por ser muy escasos; casi todo el marfil del comercio procede de elefantes africanos, cuyas defensas se exportan por las costas de Guinea y de Zanguebar, ó bajando el Nilo desde la región de los la- gos.

La composición química del marfil es la siguiente:

Materia animal.....	24,00
Agua.....	11,15
Fosfato cálcico.....	64,00
Carbonato cálcico.....	0,10

En contacto con el aire pierde pronto el marfil su blancura y brillo. Spengler, tor- nero de Copenhague, ha observado que el marfil no amarillea cuando se conserva en una campana de vidrio herméticamente cerrada, y que expuesto así a los rayos so- lares adquiere una mayor blancura. Fundado en estos hechos, recomienda para limpiar el marfil amarillento que se frota con piedra pómez calcinada y desleída, y que todavía húmedo, se encierre en una campana de vidrio, exponiéndolo todos los días al sol.

Se puede teñir el marfil de diferentes co- lores, introduciéndolo en baños de safran, cardenillo, palo campeche, sales ferricas, etcétera, según el tono que se quiera obte- ner; pero conviene antes sumergirlo, por seis ó ocho horas, en una disolución de alumbre ó en vinagre.

El marfil se puede obtener en hojas dal- gadas, que llegan a medir de 80 a 40 centí- metros de anchura, aserrándose en forma de mango, que se abren y extienden de modo análogo a las láminas de vidrio. En tal disposición se aplica a taraceas y a vestir muebles a otros objetos.

Darost consiguió reblandecer el marfil hasta darle la consistencia de gelatina, empleando como agente el ácido clorhídri- co: sometía la gelatina a la acción de una disolución de tanino, y hacia aparecer ve- tas por medio de sales de oro y plata di- sueltas.

De este modo se obtiene una sustancia muy parecida a la concha ó carey que después de calentada se solda y moldea perfectamente. Se ha conseguido también transformar en concha artificial el marfil de objetos ya trabajados.

El marfil resiste más que el mármol a la acción del cincel y el martillo, y se usa con preferencia la sierra para el primer debate. Después no se emplean ya sino herramientas que obren por roce suave, esto es, limas de diferentes clases, ya ron- dadas, tablas ó cosas de ratón. Bosqueja- da la pieza, se termina el trabajo con bu- riles de formas variadas, y se pule el objeto frotándolo primero con una mezcla de polvos finos de separron y creta, y des- pués con creta en pasta. Las piezas ó parte de ellas que han de estar terminadas por superficies de revolución, se tarnean, una vez debastadas del mismo modo que los metales y maderas.

El empleo del marfil en las artes decora- tivas y en la estatuaria es antiquísimo. Hayne cree que los artistas griegos em- pizaron a usar el marfil al regreso de la guerra de Troya, y probablemente apren- dieron de los fenicios el arte de trabajar aquella sustancia. Los hebreos decoraron con marfil sus muebles y hasta las puer- tas de sus palacios, como lo prueban mu- chos versículos de la Sagrada Escritura.

El gran tamaño de las estatuas de mar- fil que se hicieron en Grecia prueba la abundancia de aquella materia, lo cual no debe extrañar por las frecuentes relacio- nes que mantuvieron los helenos con per- ses y egipcios. Al marfil se asociaba el oro para la construcción de estatuas y bajo- relieves: ejemplos notabilísimos ofrecen la Minerva del Partenon y el Júpiter de Olim- pia, obras maestras, ambas de Fidias, que median, respectivamente, 12 y 19 metros de altura. En esta clase de escultura, era lo más común hacer de marfil las carnes y de oro la vestidura.

La cantidad de marfil empleada en Roma fué verdaderamente prodigiosa: entre las muchas obras de arte en que se usó, conviene citar una estatua de Julio César y las puertas de un templo consagrado a Apolo por Augusto, en conmemoración de la batalla de Actio.

Los antiguos modelaban el marfil blan- deciéndolo antes, pero se ignora el pro- cedimiento que seguían. Asegura Dioscó- ride que la raíz de madragora, hervida con el marfil por espacio de seis horas, lo hace plástico. Pintorco atribuye esta propiedad a la cebada fermentada. Era costumbre proyectar aceite de nueces en las estatuas como medio de conservarlas en buen estado.

El arte bizantino empleó el marfil con profusión. En el templo de Santa Sofía en Constantinopla había 365 puertas decora- das con bajo-relieves esbultados. Entre las obras bizantinas de marfil que se conser- van en Europa, es digna de atención la silla episcopal de la Iglesia de San Vidal en Ravena, que se construyó en el siglo VI.

En los XI y XII cesó el marfil de elefante, y se empleó el de morsa; en los XIII y XIV los artistas franceses é italianos eje- cutaron notables relieves, y en el siglo XV abundaron sobre todo los retablos portá- tiles. En el XVI tomó gran vuelo el empleo del marfil en las artes; obras hermosas de esta época se atribuyen a Miguel Angel, Benvenuto Cellini, Alberto Durer y Juan de Bolonia. Entre los artistas italianos del siglo XVII figura en primer término Alejandro Algardi, autor del célebre bajo re- lieve *San Leon yendo al encuentro de Ati- la*, que se admira en el templo de San Pedro en Roma; en esta obra la escultura de marfil llegó a su apogeo en Flandes y Ale- mania.

Muchos métodos se siguen para prepa- rar sustancias que se conocen con este nombre, porque, a causa de su elasticidad y dureza, imitan el marfil y se emplean para reemplazarlo en multitud de indus- trias. Como el objeto que se persigue es preparar una sustancia cuyo precio sea no- tablemente inferior al del marfil, claro es que son condiciones indispensables las de los métodos sancionados por la experiencia:

1.º La sustancia interna de la familia de las pandeñas, que los indígenas llaman *tagua ó cacha de negro*, ofrece condiciones adecuadas de color y consistencia para reemplazar al marfil; las semillas se tra- bajan al torno, y se utilizan en París para hacer muchos objetos elegantes que pue- den dar muy baratos. Este marfil se dis- tingue del verdadero, según el Sr. Pas- quier, de Lieja, en que el ácido sulfúrico concentrado le da una coloración rosa, que desaparece lavándolo con agua, al paso que el ácido no altera la blancura del mar- fil propiamente dicho.

2.º Se prepara también con patatas sa- nas y bien desarrolladas. Móndase éstas con cuidado y se cortan, escogiendo las pedruzcos de aspecto uniforme y homogéneo, los cuales se sumergen primero en agua clara, y luego en agua acidulada con ácido sulfúrico. Después, y esta es la operación más delicada, se hacen hervir en aque- llos poco a poco en precauciones espe- ciales, que son hoy un secreto, y que es probable se refieren a la duración de la cocción, clase de las patatas, grado de concentración del ácido, etc.

Tratada así la patata, se endurece y pierde poco a poco su permeabilidad; se lava después sucesivamente con agua ca- lientay agua fría, y se deja secar en se- guida de una manera lenta y gradual. La pasta obtenida se parece al marfil; se pue- de trabajar con facilidad. Móndase a ra- pacesse blanco amarillento, dura, elástica, a propósito para bolas de billar, y se puede teñir de diversos colores, antes ó después del procedimiento indicado. Este marfil resulta muy barato, y es susceptible de numerosas aplicaciones.

3.º En época muy reciente se ha inten- tado, al parecer con excelente éxito, dar aspecto de marfil a los huesos ordinarios. Al efecto se toman huesos de carnero, ca- bra ó otros animales, y se dejan de diez a quince días en una disolución de cloruro cálcico; se lavan después con agua clara y se ponen a secar. Añádense a los huesos recortes de piel blanca de cabrito, gamo, etcétera, y todo junto se lleva a una caldera, donde por medio del vapor se convierte en una pasta, a la cual se añade un 25 por 100 alumbre, espumándola de cuando en cuando para que desaparezcan las impu- rezas.

Hecho esto, puede agregarse la materia colorante adecuada para que el marfil artificial tenga el tono que se desea, y des- pués, todavía caliente, se pasa por un tamiz de tela muy limpia. Se recibe más tar- de en un depósito de agua, donde se deja enfriar lo suficiente para que adquiera tal consistencia la pasta, que bien extendida sobre una tela no pueda traspasarla; pero que, sin embargo, sea fácil formar con ella láminas que se dejan secar al aire libre.

La materia pastosa se endurece lleván- dola a un baño frío, en el que de antemano se disuelve una cantidad de alumbre igual a la mitad del peso del marfil que se va a preparar y allí se abandona por espacio de ocho ó diez horas.

Es condición indispensable que la diso- lución de alumbre no haya servido para ninguna otra operación. Conseguida la du- reza que se desea, se lava la sustancia con agua clara y se deja enfriar como la primera vez.

Esta materia se trabaja con gran faci- lidad, recibe hermoso pulimento, y con ella se fabrican innumerables objetos de natu- raleza ósea, que por su forma ó tamaño no podrían obtenerse con el marfil ni con los huesos naturales.

El comercio, para llamar la atención, la bautiza con nombres retumbantes, como *marfil de animales antilúvianos*, obtenien- do así mejor los favores de los aficionados a las artes santuarías.

Este comercio, para llamar la atención, la bautiza con nombres retumbantes, como *marfil de animales antilúvianos*, obtenien- do así mejor los favores de los aficionados a las artes santuarías.

Este comercio, para llamar la atención, la bautiza con nombres retumbantes, como *marfil de animales antilúvianos*, obtenien- do así mejor los favores de los aficionados a las artes santuarías.

Este comercio, para llamar la atención, la bautiza con nombres retumbantes, como *marfil de animales antilúvianos*, obtenien- do así mejor los favores de los aficionados a las artes santuarías.

Este comercio, para llamar la atención, la bautiza con nombres retumbantes, como *marfil de animales antilúvianos*, obtenien- do así mejor los favores de los aficionados a las artes santuarías.

Este comercio, para llamar la atención, la bautiza con nombres retumbantes, como *marfil de animales antilúvianos*, obtenien- do así mejor los favores de los aficionados a las artes santuarías.

Este comercio, para llamar la atención, la bautiza con nombres retumbantes, como *marfil de animales antilúvianos*, obtenien- do así mejor los favores de los aficionados a las artes santuarías.

Este comercio, para llamar la atención, la bautiza con nombres retumbantes, como *marfil de animales antilúvianos*, obtenien- do así mejor los favores de los aficionados a las artes santuarías.

Este comercio, para llamar la atención, la bautiza con nombres retumbantes, como *marfil de animales antilúvianos*, obtenien- do así mejor los favores de los aficionados a las artes santuarías.

Este comercio, para llamar la atención, la bautiza con nombres retumbantes, como *marfil de animales antilúvianos*, obtenien- do así mejor los favores de los aficionados a las artes santuarías.

Este comercio, para llamar la atención, la bautiza con nombres retumbantes, como *marfil de animales antilúvianos*, obtenien- do así mejor los favores de los aficionados a las artes santuarías.

Este comercio, para llamar la atención, la bautiza con nombres retumbantes, como *marfil de animales antilúvianos*, obtenien- do así mejor los favores de los aficionados a las artes santuarías.

Este comercio, para llamar la atención, la bautiza con nombres retumbantes, como *marfil de animales antilúvianos*, obtenien- do así mejor los favores de los aficionados a las artes santuarías.

Este comercio, para llamar la atención, la bautiza con nombres retumbantes, como *marfil de animales antilúvianos*, obtenien- do así mejor los favores de los aficionados a las artes santuarías.

Este comercio, para llamar la atención, la bautiza con nombres retumbantes, como *marfil de animales antilúvianos*, obtenien- do así mejor los favores de los aficionados a las artes santuarías.

Este comercio, para llamar la atención, la bautiza con nombres retumbantes, como *marfil de animales antilúvianos*, obtenien- do así mejor los favores de los aficionados a las artes santuarías.

Este comercio, para llamar la atención, la bautiza con nombres retumbantes, como *marfil de animales antilúvianos*, obtenien- do así mejor los favores de los aficionados a las artes santuarías.

gracioso el Sr. Mesejo (D. Emilio), dis- tinguiéndose también la señorita Campos. La música está hecha con discreción, siendo repetida una tonadilla del cuadro segundo.

Los Sres. Felipe Perez y Valverde salie- ron varias veces a la escena cosechando muchos aplausos.

#### Comedia.

A última hora de la tarde, se recibió ayer en el teatro de la Comedia la noticia de que la señorita de Paz, encargada del papel de Julia en la nueva obra del Sr. Di- centa *Luciano*, se hallaba enferma é im- posibilidad de tomar parte en la represen- tación de la obra.

La empresa, teniendo que le enfermedad de la señorita de Paz se prorogue, ha dis- puesto encargar a otra actriz el papel des- ampeñado por aquella y a este fin suspen- de por cuatro ó cinco días las representa- ciones de *Luciano* para dar lugar a los ne- cesarios ensayos.

Dentro de cuatro ó cinco días, pnta, se reanudarán las representaciones del aplau- dido drama del Sr. Dicenta.

#### Zarzuela.

El jueves próximo se verificará la fun- ción que se anunciaba en este teatro en honor del eminente maestro Arrieta, re- presentándose el segundo acto de *Marías* por la señorita Bohlé, el aplaudido tenor Sr. Bergea, que hace cuatro años no la canta en Madrid, y el barítono Sr. Bueso; el resto del espectáculo lo compondrán un acto del *Suroy la soirée* y otro del *Domino azul*.

#### Español.

Muy en breve tendrá lugar en este tea- tro el estreno de *Solera Choreté ó contra un padre no hay rason*, etc., etc. parodia del aplaudido drama *Severo Torelli*.

#### Moderno.

Bajo la dirección del distinguido primer actor D. Enrique F. de Jauregui, empen- zará en breve a funcionar en el elegante teá- tro Moderno, una notable compañía dra- mática, que estrenará el drama bíblico, original de un espléndido autor, titulado *La Cruz del Redentor*.

El personaje de Jesús estará a cargo del distinguido artista que tan extraordinario éxito alcanzó hace dos años en el teatro de la Zarzuela en el estreno de *El Mártir del Caíario*.

### AL MENUDEO

#### El banquete militar.

El reputado fotógrafo Sr. Nieto, ha teni- do la bondad de remitirnos dos hermosas fotografías: una, que representa la vista en el acto del banquete militar, celebrado el domingo último en el Palacio de Bellas Artes, y la otra el grupo de los periodistas que fueron invitados a la fiesta.

Uno y otro trabajo acreditan la compe- tencia del Sr. Nieto en el arte de la foto- grafía.

El público podrá adquirir copias de di- chos trabajos al precio de 250 pesetas en el gabinete del Sr. Nieto, Silva, 44.

#### Por falsificación de billetes.

Ayer comenzó en la Audiencia de Barce- lona la vista de la causa instruida por su- puesta falsificación de billetes de los Ban- cos de Francia y Argelia.

Los procesados son siete.

Ayer llegó a Palma de Mallorca, en don- de se encuentra su sechura madre, el gober- nador de Málaga Sr. Fernández Miró.

#### Un cadáver.

Antesayer apareció en aguas de Palma de Mallorca el último cadáver que faltaba de los naufragos de la catástrofe del día 4.

#### El general Polavieja.

Ayer llegó a Pamplona el general Pola- vieja.

En la estación esperaban al general co- misionados de todos los cuerpos del ejército. Las baterías de la plaza hicieron las sal- vas de ordenanza.

Las tropas cubrían la carrera desde la entrada de la población hasta la capitanía general.

Comisiones de la Diputación y Ayunta- miento visitaron al general Polavieja.

#### La Alhambra en París.

Se ha presentado al Consejo municipal de París una instancia solicitando autori- zación para reproducir en aquella ciudad el palacio de la Alhambra de Granada, ro- deándole de alamedas y jardines.

Si se concede la autorización, se celebra- rán en la nueva Alhambra conciertos de música y torneos populares al estilo del si- glo XV.

El solicitante es el mismo que reprodujo la fortaleza de la Bastilla en la Exposición Universal de 1889.

#### En honor de Balart.

El Ayuntamiento de Mérida ha acordado poner el nombre de Balart a una calle, grabando además su nombre en el monu- mento existente dedicado a perpetuar las glorias de los artistas merideños.

*El Diario de Mérida* ha publicado un nú- mero extraordinario en honor del ilustre poeta.

#### El padre José Cabello.

Ha fallecido en Sevilla, de un ataque se- roso, el superior de los jesuitas en aquella provincia, padre José Cabello.

#### Obreros del Bidassoa.

Procedentes de Iruñ llegaron ayer a San Sebastián unos cincuenta obreros de la compañía minera del Bidassoa, los cuales estuvieron en el juzgado de primera in- stancia para presentar demanda contra di- chos Compañías, que le adeuda a cada uno más de 250 pesetas.

Los obreros visitaron

Suicidio.

Ayer se suicidó en Sevilla el agente de vigilancia Francisco Zapata y Chacon. Padece hace tres meses de una enfermedad que no le permitía abandonar el lecho. Una hinchazón de las piernas, que se corría hasta la region abdominal, le causaba sufrimientos horribles.

Los astilleros Vea Murguía.

Los acandilados capitalistas de Cádiz, se ñores Noriega, hermanos, han formado sociedad con Vea Murguía para proseguir la obra del astillero.

Ayer se presentaron al comandante de Marina, Inspector de los astilleros, quien los recibió afectuosamente, ofreciéndoles dentro del estricto cumplimiento de sus deberes.

Intento de suicidio.

En el piso principal de la casa núm. 4 de la calle de la Victoria, intentó suicidarse ayer un joven de nacionalidad alemana, infliriéndose varias heridas graves con una navaja en el cuello y en el costado, de resultas de las cuales ha quedado en gravísimo estado.

Dicho joven llegó ayer á Madrid procedente de Sevilla, y se dedicaba á negocios comerciales.

El conde de Alemania, con su médico, se presentó en casa del suicida tan pronto supo la noticia, como también el juez de guardia Sr. Mendez.

El Sr. Zabalza.

Anoche le fueron administrados los últimos Sacramentos al profesor del Conservatorio Sr. Zabalza.

Defuncion.

Ha fallecido en Mérida el Sr. D. Silvestre Perpan, padre de nuestro querido amigo y compañero en la prensa D. Mariano Perpan, el cual acompañamos en su profundo sentimiento por tan terrible pérdida.

A los cazadores.

El 1.º del próximo Marzo comienza la época de la caza, que termina el 31 de Agosto.

El banquete al general Martínez Campos.

Varios periódicos dicen que probablemente no se verificará el proyectado banquete, por presuncion del señor ministro de la Guerra, que no agradecerá á la ilustre persona agraaciada.

Ignoramos qué motivos tendrán los periódicos á que aludimos para decir lo que dicen.

Las aguas de Gibraltar.

Dicen de Algeciras—el bien parecia natural que lo dijeran de Sevilla,—que ha informado desfavorablemente la junta de generales de Sevilla el proyecto de abastecimiento de aguas potables á Gibraltar procedentes de España.

El archiduque Luis Salvador.

Ayer fundó en Palma el yatch Niaz, propiedad del archiduque de Austria, Luis Salvador.

Una mujer carbonizada.

A las tres de la madrugada ocurrió ayer un incendio en una casa de madera situada en barrio de Cabacez, jurisdiccion de Santurce (Bilbao). Pericó carbonizada una mujer que vivía en dicha casa.

El general Araoz.

Dicen de Palma que se encuentra bastante mejorado de la enfermedad.

Han sido capturados los autores del robo de 5 000 duros cometido en una platería de Valdepeñas.

El marqués de la Habana.

Visitó ayer al Sr. Gamazo, y según *El Imparcial*, el presidente del Senado no llevó ninguna misión que cumplir cerca del ministro de Hacienda, y su visita no tuvo otro objeto que hablar con el Sr. Gamazo, al cual no habia visto desde hace tiempo, y cambiar con él algunas impresiones sobre los asuntos planteados en el seno del gobierno.

El Dr. Andet puede curar á tu amigo.

Bibliografía.

Con el título de *Resignacion y heroismo*, ha publicado un precioso poema el distinguido poeta D. Emilio Chicote y Gasca, venturosamente conocido ya por su anterior poema *Charnes*.

En *Resignacion y heroismo*, se ve un adelanto en el Sr. Chicote, y al mismo tiempo se admira lo fluido y vigoroso de la verificación.

El libro, que consta de 40 páginas, perfectamente impreso en casa del Sr. Forta net, se vende á una peseta como en las principales librerías.

DE POLO A POLO

LOS APUROS DE UN MINISTRO.—El presidente del Consejo de ministros de Bélgica, Mr. Beernaert, se ha visto, hará ocho días, en una situación muy comprometida. Tiene aquel caballero la costumbre de desayunarse con un tazón de café con leche. Estaba, pues, mirando el café cuando le entregó un criado el correo, que el presidente empezó á leer por sí.

De pronto ¡oh sorpresa! se encontró con un oficio de la Administración de aduanas que le anunciaba que un envío de 20 faisanas se hallaba en los almacenes de Quay y á la disposición del ministro de Hacienda, á quien venia dirigido.

Pero el caso es que en la presente estación está prohibida la introduccion de la tal caza en Bélgica.

El caso era grave; como presidente del Consejo debía tomar una resolucíon, y otra como ministro de Hacienda.

Y en efecto, dió una orden, diciendo al jefe de la aduana: «Remita usted los faisanas á su destino é instruya usted expediente contra el ministro de Hacienda.»

*L'Independence* comenta el caso y registra un precedente más grave, el de un ministro del Interior, M. de Burlet, que tuvo la desgracia de matar á un hombre hallándose de caza en Nivelles.

Y le mató en tiempo de veda absoluta.

EL HARMONIZADOR.—Este ingenioso aparato, debido á Kniss, tiene por objeto determinar el valor de una harina por la apreciacion de las cualidades de su gluten. Compónese de una lámpara de alcohol, que eleva la temperatura de un vaso lleno de aceite.

Rodea y cubre á este vaso un tubo de

metal, que sirve á su vez de estufa de calefaccion á un cilindro hueco de mayor diámetro, en el que se coloca la pasta formada por la harina que se va á analizar.

En el bñio de aceite penetra otro tubo metálico provisto de un tello, cuya extremidad inferior está fijada en una pequeña masa de aleacion, formada por 0'75 de plomo y 0'25 de estaño, que se fanda á 289 grados.

Cuando se llega á esa temperatura, dicho tello penetra en el metal fundido, desciende y tira de una campanilla que hace mover y sonar una campanilla colocada en la parte superior.

La operacion se practica de esta modo: se enciende la lámpara y se sostiene la calefaccion hasta que suena la campanilla que indica que ha terminado la operacion. Se espesa la lámpara y se mide la parte del cilindro que ha quedado vacía, cuyo espacio es tanto más reducido cuanto mayor ha sido la dilatacion de la parte, y por consiguiente, la calidad correspondiente de gluten.

LA HOMEOPATÍA.—En los Estados Unidos ha progresado tanto la medicina homeopática, que en su aplicacion hay allí encargados 12 000 médicos, 16 Universidades, 78 hospitales—uno de ellos, el de Middletown, con 1 800 camas—y 23 periódicos que se ocupan en la propagacion del método de Hahnemann.

EL PERIÓDICO MÁS PEQUEÑO.—Se publica en Torquay (Inglaterra) y se titula *The Little Standard*.

Tiene 75 milímetros de altura por algo menos de ancho, y lo escribe, imprime y publica una sola persona, Mr. H. Tockata, bajo los auspicios del *Devon County Standard*, del cual es un extracto abreviadísimo.

CURDO LANGEVO.—En el hospital de Perpiñán ha muerto á los ciento seis años, Natalio Babasco, borracho, á quien nadie recuerda á haber vivido en estado de lucidez. El veterano *penegut* calcolaba que habia dormido más de doce mil noches en la prencion, y unas diez mil al aire libre.

LA TEMPERATURA EN LOS PUNTOS ELEVADOS DEL GLOBO.—Cuando el explorador ruso M. E. Markow subió en 1888 al monte

Aparat (en Tarquia de Asia, 5 157 metros de altitud), tuvo la prevision de colocar en la cima de dicho monte un termómetro de mínimos que permitiera á sucesivos exploradores leer las indicaciones del instrumento.

Así ha sucedido; unos oficiales de cosacos, acompañados al pié del monte, han tenido la suerte de encontrar el termómetro, que habia descendido, nada ménos, que á 50° bajo cero.

LA FULGURITA.—Este nuevo explosivo va dando, según dicen, muy buenos resultados en la práctica.

Sus propiedades esenciales son la ausencia total del fuego y del humo, produciéndose la explosion por medio de la electricidad.

La potencia destructora de esta nueva sustancia es tan considerable, según confirman experimentos hechos por el inventor M. Pictet, que dejan en mantillas á los efectos causados por la tan acreditada dinamita, y hacen pensar al en plazo no lejano tendrán que habérselas juces y alguaciles con futuros *fulguriteros*.

CORREOS ELÉCTRICOS.—En Ottawa se ha puesto en circulacion un carruaje eléctrico postal que lleva la correspondencia de la estacion á la Central de correos en cinco ó seis minutos, en lugar de la media hora que antes necesitaban los animales que trasportaban el correo.

Varias localidades de los Estados Unidos han adoptado ya el procedimiento, y utilizan con éxito la electricidad para trasportar la correspondencia pública.

OTRO BACILLUS.—Ya se ha descubierto otro nuevo bacilo: éste no es *virgula*, sino *corto y grueso*, según el inventor, ó experimentador que le ha encontrado,.... en las articulaciones de los reumáticos, y que jolero está no puede ser otro microbio que el microbio del reuma.

El baido del reumatismo ha sido encontrado por M. Max Schuler, el cual no ha propuesto todavía la vacunacion antireumática; pero nunca es tarde si el microbio es bueno, y no tardaremos mucho en ver la anunciada por las cuartas planas de los periódicos.

EDICION DE LA NOCHE

Centenario del Infante D. Enrique.

Oporto 27.—Los festejos que se están organizando en esta capital para celebrar el Centenario del Infante D. Enrique, prometen ser muy lucidos.

El jueves llegará SS. MM., celebrándose al día siguiente la recepcion oficial, y despues la solemne apertura de la Exposicion Colonial é Insular en el Palacio de Cristal.

El sábado empezarán los festejos organizados por el Ayuntamiento.

A las once se organizará una gran procesion con carros alegóricos y con el concurso de todas las corporaciones.

Despues se descubrirá por el rey la lápida conmemorativa, colocada en la casa donde nació el infante D. Enrique.

En el Campo de la Regeneracion se celebrará una gran apoteosis, cantándose un himno compuesto expresamente para 800 ejecutantes.

La Asociacion comercial dará por la noche en el edificio de la Bolsa una conferencia seguida de recepcion.

El domingo habrá carreras de velocipédos y regatas en el río Douro, y por la noche funciones de gala en los teatros y magníficas iluminaciones en los principales edificios públicos.

El día 6 se verificará la solemne apertura de la Exposicion agrícola é industrial.—*Fabra*.

Sin noticias.

Tánger 27 (4 30 m).—(Recibido á las 2'15 t.).—(Del corresponsal de la *Agencia Fabra*).—Anoche á las once fundó en este puerto el vapor *Mogador*, procedente de Mazagan.

No trae los pliegos que se esperaban de la embajada. Estos serán conducidos por el vapor *San Agustín*, que queda en Mazagan.

Comision.

Ha llegado hoy á esta córte una comision de la Diputacion provincial de Lérida, con objeto de gestionar cerca del gobierno asuntos de interés local.

Despacho con la Reina.

Los ministros de Hacienda y Gobernacion han despachado hoy con S. M., no llevando más firma que el decreto de Hacienda de que en otro lugar hablamos.

TRIBUNUNA ES.

Hoy ha terminado la vista de la causa seguida á los Sres. Cadizanos y Guillen. El fiscal, Sr. Valle, modificó sus conclusiones, calificando definitivamente los hechos como constitutivos de una manifestacion ilegal, y considerando responsables de la misma á los dos procesados.

Los Sres. Salmeron y Menéndez Pidalés, en sus respectivos informes, negaron la existencia de tal manifestacion y sostuvieron la inculpabilidad de sus defendidos.

El presidente del tribunal, Sr. Carrasco, hizo el resumen, y el Jurado deliberó sobre las dos preguntas sometidas á su resolucíon.

Estas tenian por objeto precisar si los procesados eran culpables de haber asistido á una manifestacion celebrada sin el debido permiso, la noche del 19 de Febrero del pasado año.

El veredicto fué de inculpabilidad, y en su virtud el tribunal de derecho dictó sentencia absolutoria.

Asesinato frustrado.

Acosado de este delito comparció ayer ante la seccion segunda, en juicio por jurados, Gregorio San Sgundo, que causó heridas de arma de fuego al guarda de la Dohesa del Rincon, Mónico Arands.

LA FULGURITA.—Este nuevo explosivo va dando, según dicen, muy buenos resultados en la práctica.

Sus propiedades esenciales son la ausencia total del fuego y del humo, produciéndose la explosion por medio de la electricidad.

La potencia destructora de esta nueva sustancia es tan considerable, según confirman experimentos hechos por el inventor M. Pictet, que dejan en mantillas á los efectos causados por la tan acreditada dinamita, y hacen pensar al en plazo no lejano tendrán que habérselas juces y alguaciles con futuros *fulguriteros*.

CORREOS ELÉCTRICOS.—En Ottawa se ha puesto en circulacion un carruaje eléctrico postal que lleva la correspondencia de la estacion á la Central de correos en cinco ó seis minutos, en lugar de la media hora que antes necesitaban los animales que trasportaban el correo.

Varias localidades de los Estados Unidos han adoptado ya el procedimiento, y utilizan con éxito la electricidad para trasportar la correspondencia pública.

OTRO BACILLUS.—Ya se ha descubierto otro nuevo bacilo: éste no es *virgula*, sino *corto y grueso*, según el inventor, ó experimentador que le ha encontrado,.... en las articulaciones de los reumáticos, y que jolero está no puede ser otro microbio que el microbio del reuma.

El baido del reumatismo ha sido encontrado por M. Max Schuler, el cual no ha propuesto todavía la vacunacion antireumática; pero nunca es tarde si el microbio es bueno, y no tardaremos mucho en ver la anunciada por las cuartas planas de los periódicos.

Asuntos municipales

Consumos

Ayer tuvo un alza la renta de 22,055 pesetas con 26 céntimos.

Cuentas municipales.

El alcalde ha ordenado el pago, hasta el día, de todas las cuentas que le han sido presentadas, correspondientes al actual ejercicio económico.

Mañana celebrará sesion el Ayuntamiento.

La comision de policia urbana se ha reunido esta tarde, para el despacho de varios asuntos de tramite.

Competencia.

En la junta de tenientes de alcalde que anoche se verificó, se acordó recurrir en queja ante el señor ministro de la Gobernacion, por creer que algunos fiscales municipales se vienen abrogando atribuciones de la competencia de aquellos.

Abogados del Estado.

Por la vigésima ley de presupuestos se autorizó al ministro de Hacienda para que ampliara el crédito de la direccion de lo Contencioso con el producto de las multas impuestas á los mozos en el pago del impuesto de derechos reales, aplicando las sumas que se recaudaran por este concepto al aumento de la plantilla del cuerpo de abogados del Estado, que percibian antes el importe de dichas multas.

El decreto referente á esta reforma en dicha plantilla lo ha firmado hoy S. M. la Reina.

Ayer falleció el Sr. Montsiban, presidente de la Audiencia territorial de Barcelona.

De viaje.

Viena 27.—El emperador Francisco José ha salido en la mañana de hoy con direccion á Mantova.

Paseo militar.

Hoy han salido de paseo todas las fuerzas de la guarnicion de esta córte francas de servicio.

Vapor-correo.

Singaporeo 27.—El vapor correo *Buenos Aires*, de la Compañía Transatlántica, ha salido hoy de este puerto con direccion á Colombia.—*Fabra*.

Fuñaladas.

Esta madrugada fué detenido Innocencio Rabilo, de treinta y seis años, casado, natural de Oviado, y de oficio egdador, por suponerle autor de heridas graves causadas, en riña, á José Pertizera Garcia, viudo, de cincuenta y cuatro años, y de oficio cocinero.

Este, despues de ser curado de primera intencion en la Casa de Socorro del distrito, fué trasladado al hospital provincial.

El José se niega á decir quién le hirió.

Una actriz que se retira.

No es exacto que la actriz del teatro de la Comedia, señorita María de Paz, dejase ayer de tomar parte en la obra del señor Dicenta, *Luciano*, por indisposicion alguna; pues afortunadamente la actriz goza de perfecta salud.

Lo que ocurre es que la señorita de Paz ha resuelto de una vez para siempre separarse de la escena.

Para que vuelva á Santander la música militar que allí habla—que creamos ha sido trasladada á Leon—ha conferenciado esta tarde con el ministro de la Guerra una comision de Santander.

Robo.

Esta madrugada se ha cometido un robo en un almacén de aceite establecido en la calle de la Paloma.

Los ladrones penetraron por la casa números 19 y 21 de la calle de Calatrava, pasando al almacén por una de las ventanillas del patio, que solo tenía cerradas las puertas de cristales.

Los ladrones se llevaron 500 pesetas y varias prendas.

Euskal-Jai.

Belouqui y Pasieguito ganaron hoy á Mutchacho y Cosme, dejándolos en 44 tantos.

Jai-Alai.

Sarasúa y Salsamendi dejaron en 48 tantos á Embil y el Francés.

El «Mogador».

El vapor *Mogador* no ha traído noticias de Marruecos.

Queda en Mazagan el *San Agustín*.

El «Isle de Luzon».

Châte 27 (1 30 mañana).—Comandante general escuadra: Recibido del gobernador civil un telegrama para embajador, sale el *Luzon*, sin más demora que el tiempo necesario para cender.

Resoluciones de Marina.

En este ministerio se han dictado hoy las siguientes:

—Destinando al spostadero de la Habana al contador de navio D. Nicolás Franco.

—Suprimiendo la plaza de ayudante de dibujo de la Escuela de ampliacion desde 1.º de Julio próximo.

—Concediendo la vuseta al servicio activo al primer médico D. Pascual Junquera.

—Destinando á la Habana al alférez de navio D. Leon Alvargonzalez.

BALANCE DEL DIA

Continúa acentuada la mejoría del señor Sagasta, y así han podido expresarlo á su majestad la Reina los ministros de Hacienda y de Gobernacion al despachar esta mañana, pues antes de la hora del despacho habian visitado al presidente del Consejo.

El Sr. Sagasta está limpio de calentura desde ayer, y hoy ha podido reforzarse algo la ligera alimentacion que viene tomando.

Mañana es casi seguro que podrá abandonar la cama.

El *Mogador* que ha llegado anoche á Tánger, no ha traído ninguna noticia nueva. Las noticias se esperan, como ya hemos dicho, dentro de tres ó cuatro días.

Hoy habrá recibido el general Martínez Campos, el telegrama en que se le comunicaban las últimas instrucciones sobre la indemnizacion.

Nada nuevo sobre las cuestiones políticas y económicas en trámite, porque todo está subterráneo, según es público, al conocimiento oficial del resultado de la negociacion que se lleva en Marruecos; compas de espera que ya pronto ha de terminar.

Resulta confirmado que no se celebrará el banquete proyectado en honor del general Martínez Campos, no porque el ilustre caudillo no merezca este homenaje y otros mayores, sino porque el precedente de que la fuerza armada sancione con banquetes los servicios de los generales, pudiera utilizarse en sentido contrario cuando estos servicios no se apreciaran con unanimidad.

Se presume además, con fundamento, que el primero en desear que se presinda del banquete es el mismo general Martínez Campos.

Los fondos públicos se han repuesto hoy algo, por reconocer hasta los más pesimistas que ha mejorado en su salud el señor Sagasta.

La Bolsa

COTIZACION OFICIAL DEL 27 DE FEBRERO 1894 COMPARADA CON LA DEL DIA ANTERIOR Últimos precios

Table with 4 columns: Dia 26, Dia 27, Diferencia. Rows include 4 0/0 perpét. int. c., Id. fin mes., Id. fin próximo., 4 0/0 perp. ext. c., Id. fin mes., Id. fin próximo., 4 0/0 amortizable., Billetes Cuba 1888., Billetes Cuba 1890., Banco de España., Bacc. Hipotecario., Id. obligacion 5 0/0., Id. cédulas 5 0/0., Id. cédulas 4 0/0., Compañía arrendataria de tabacos., 167 00/167 00.

Cambios sobre el extranjero.

Table with 2 columns: Paris, Londres. Rows include A la vista, 22 40 por 100, beneficio al papel, A 8 div., 00 00 por 100., A la vista, libra esterlina, 30 80 pesetas, A 3 div., id., 00 00, A 60 div., id., 00 00, A 90 div., id., 00 00.

Premio del oro: 19 00 por 100

Aspecto de la Bolsa

Los mismos cambios que en la reunion anterior de Bolsa.

Tanto en las operaciones al contado como en las de fecha se ha visto más movimiento que de ordinario en esta temporada, efecto sin duda de la proximidad de la liquidacion.

La doble al próximo solo viene á ser de 10 céntimos, y esto no acredita gran firmeza en la contratacion.

El pedido de títulos pequeños es constante y en buen número, pero las operaciones de alguna cuantía son muy reducidas.

Los cambios con el extranjero siguen sin variacion importante: se ha fijado en 22 40 por 100 el beneficio de los francos, y las libras esterlinas á 30'80 pesetas.

Las acciones del Banco de España, sin movimiento de contratos y con la baja de medio por ciento; esto es, á 372'50.

Las de tabacos en el cambio de 167 por 100, como ayer. El 4 por 100 interior al contado á 68'05 y 10; á la liquidacion de 67'85 á 68'05, y á fin del próximo de 67'95 á 68'15. Por estos cambios se ve que en el inter-

medio de una Bolsa perdió esta renta unos céntimos, que ha recuperado en el curso de las operaciones.

El 4 por 100 exterior de 77'65 á 77'75 al contado y fin del próximo.

La Deuda amortizable al 4 por 100 de 77'75 á 77'95.

Los billetes de Cuba de 1888, como ayer, á 109 por 100 y 108'95, y los de 1890 entre 97'10 y 25, terminando á 97'15.

Las cédulas del 4 por 100 del Banco Hipotecario, á 83'25.

Despues de la Bolsa.

A las cinco.—4 por 100 interior fin de mes, 68'15 papel; fin de Marzo, 68'20.

Bolsa de Barcelona

Barcelona 27 (3 40 tarde). Interior, 4 por 100, 68'20.—Exterior, 4 por 100, 77'82.—Amortizable, 4 por 100, 77'75.—Cubas, 1888, 108'75.—Cubas, 1890, 97'00.—Nortes, 25'50.—Colonial, 00'00.—Francia, 23'95.—Oreane, 00'00 fin próximo.—Arado.

(DE LA AGENCIA FABRA)

Paris 27.—Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, 63'25.—3 por 100 francés, 98'80.

Temperatura.

La temperatura de hoy, en Madrid, á la sombra, según las observaciones de los ópticos de la casa vinda de Aramburo, Principe, 19, es la siguiente:

A las ocho de la mañana, 7º sobre 0. A las diez de la misma, 16º sobre 0. A las cuatro de la tarde, 15º sobre 0. La máxima fué á las 17º sobre 0. La mínima de 5º sobre 0. El barómetro marca 714 milímetros.— Buen tiempo.

CHARADA.

Con agua de una tres cuatro, prima cuarta prima cuarta, el dueño de una gran todo según le dijo á la Merta. —Sin la tres cuarta, no prima que una tres cuarta dos mil, pues el pasado verano morir dos prima creí.

L. FERNANDEZ RODRIGUEZ.

(La solucion mañana).

Solucion á la charada de ayer. TO QUI LLA.

Compañía Inglesa de Luz Eléctrica.

(The Electricity Supply Co for Spain Limited). Esta Compañía tiene el honor de participar á sus abonados y al público que desde el día 1.º del mes de Marzo próximo suministrará la luz eléctrica durante todo el día y toda la noche sin interrupcion.

LA Mesa de Fornos

Comida del día 28 de Febrero. Gubierito de 5 pesetas.

&lt;

# SERVICIOS DE LA COMPANIA TRASATLANTICA DE BARCELONA

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz

con escalas en Puerto-Rico y Progreso y combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico

Pro salidas mensuales, con las escalas y extensiones siguientes:

El 10, de Cádiz, haciendo antes la escala de Barcelona el 5, y eventual la de Málaga el 7.—El 20, de Santander, con escala en Coruña el 21, y haciendo antes la de Cádiz el 15.—El 30 de Cádiz, con escala en Las Palmas, haciendo antes la de Barcelona el 25 y eventual en Málaga el 27; con extensión á los litorales de Puerto-Rico, Cuba y Estados-Unidos.

Las salidas de la Habana para New-York son los días 10, 20 y 30, y de New-York para la Habana los mismos días.

RETORNO.—Salidas de la Habana: el 10, con escala en Puerto-Rico el 15, para Cádiz y Barcelona y combinación para los demás puertos del Mediterráneo.

El 20, directo para Coruña, Santander y Havre, y combinación para los puertos españoles del Atlántico y para Liverpool, Hamburgo, Amberes, Nantes y Burdeos.—El 30, para Puerto-Rico, Cádiz y Barcelona y combinación para los demás puertos del Mediterráneo.

El vapor ALFONSO XII saldrá de Cádiz el 28 del corriente.

## LÍNEA DE FILIPINAS

con escalas en Port-Saïd, Aden, Colombo y Singapore; servicio á Ilo-Ilo y Cebú y combinaciones á Karakooe y Bushire (Golfo Pérsico), Zanzibar y Mozambique (Costa Oriental de África), Bombay, Calcuta, Saigón, Sidney, Estavia, Hong-Kong, Shanghai, Hyogo y Yokohama.

Salidas, cada cuatro semanas de Liverpool, con escalas en Coruña, Vigo, Lisboa (facultativa), Cádiz, Cartagena, Valencia y Barcelona, de donde saldrán cada cuatro viernes, á partir del 6 de Enero de 1893.—De Manila saldrán cada cuatro jueves, á partir del 26 de Enero de 1893.

El vapor SANTO DOMINGO saldrá de Barcelona el 2 de Marzo.

## LÍNEA DE FERNANDO POO

con escalas en Las Palmas, puertos de la Costa Occidental de África y Golfo de Guinea. Cuatro viajes al año partiendo de Marsella y con escalas en Barcelona y Cádiz.

## LÍNEA DE BUENOS-AIRES

con escalas en Santa Cruz de Tenerife y Montevideo. Seis viajes anuales partiendo de Marsella, con escalas en Barcelona, Málaga y Cádiz.

El vapor CIUDAD DE CADIZ saldrá de Cádiz el 7 de Marzo.

## SERVICIOS DE AFRICA

LÍNEA DE MARRUECOS.—Un viaje mensual de Barcelona á Mogador, con escalas en Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tanger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagan.

### SERVICIO DE TANGER

El vapor Joaquín del Piñazo, sale de Cádiz para Tánger, Argueiras y Gibraltar, los lunes, miércoles y viernes, retornando á Cádiz los martes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros á quienes la Compañía dá alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasaje de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera, con facultad de regresar gratis dentro de un año: si no encuentran trabajo.

La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

**AVISO IMPORTANTE.**—La compañía prefiere á los señores comerciantes, agricultores é industriales, que recibirán y encaminarán á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.

Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Para más informes en Madrid, Agencia de la Compañía, Puerta del Sol, 13

### ACABA DE PUBLICARSE

## LEYES CIVILES DE ESPAÑA

por D. Leon Medina y D. Manuel Marañón

ABOGADOS DEL ILUSTRE COLEGIO DE MADRID

Novísima edición refundida, corregida y considerablemente aumentada, con todas las disposiciones publicadas hasta el día y la jurisprudencia del Tribunal Supremo

Un volumen en 8.º menor de 1 480 páginas. Contiene el texto del Código Civil y de Comercio, Ley Hipotecaria y su Reglamento, la de Enjuiciamiento civil, la de Organización de Tribunales y adicional de 1882, Aranceles judiciales y notariales, ley de aguas, minas, timbre, etc. y cuantas disposiciones se hallan vigentes en materia civil y mercantil, con un índice alfabético completísimo. Precio: 10 pesetas en Madrid y 11 en provincias.

De los mismos autores: *Leyes Penales de España.*—Contiene TODA la legislación penal vigente, tanto ordinaria como especial. 8 pesetas en Madrid y 9 en provincias.

Se venden estas obras en las principales librerías y en la Administración de este periódico.

Febro 27) FOLLETTIN DE «EL CORREO» (R. 61)

## LOS DRAMAS DE LONDRES

### III EL HOMBRE GRIS

por PONSON DU TERRAIL

riéndose—añadirás que habría un medio muy sencillo de apoderarse de ese hombre que, según parece, es uno de los más hábiles y osados entre todos los jefes del partido feniano.

—¿Y ese medio?...  
—Sería el anunciar en los periódicos que Rocambolte ha caído en manos de la policía inglesa, y que lo han encerrado en Newgate.

—Pero ¿no decís que ese hombre está en Francia?—observó Barnett.

—Sí; qué deduces de eso?  
—Que permanecerá allí.

—Tú harás comprender lo contrario al gobernador.

—¿Cómo, pues?  
—Haciéndole ver que si Rocambolte ha huido de Inglaterra, es porque no encuentra seguridad en ella.

—Muy bien.

—Y que ahora, al leer en los periódicos que lo han preso y encerrado en Newgate, querrá aprovecharse de este error. Puesto que la justicia eres tenerlo entre sus garas, la policía dejará de buscarlo, y podrá volver tranquilamente á Londres.

—¡Ah! ya comprendo.

Rocambolte no tuvo tiempo para añadir otra cosa, pues en aquel mismo instante se

abrió la puerta del calabozo y el carcelero se presentó de nuevo.

—Barnett—dijo—la súplica que habéis dirigido á S. M. pidiendo una conmutación de pena, ha sido bien acogida.

Barnett, que no había sido jamás condenado á muerte, representó su papel en conciencia y lo más naturalmente del mundo.

Al oír al carcelero lanzó un grito de alegría, y casi tuvo que sostenerse para no caer desfallecido.

—Seguidme—añadió el carcelero.

—¿Adónde?  
—A la habitación del gobernador para oír la lectura de la orden de conmutación.

Barnett no hizo observación alguna y siguió al carcelero.

—¿Con tal que no advinen que soy yo Rocambolte!...—se dijo el Hombre gris cuando se encontró solo.

XII.

El supuesto feniano Barnett fué conducido, pues, á las habitaciones de sir Roberto Mitchels, el gobernador de Newgate. Este le esperaba con impaciencia.

—Y bien—le dijo—nuestro feniano ha hablado al fin?

—Sí, señor, no me ha costado poco hacerle hablar.

Barnett era inteligente; había aprendido punto por punto la lección de Rocambolte, y repitió textualmente á sir Roberto todo lo que aquel le había dicho.

—¡Eh!... jeh!—dijo el gobernador con su eterna sonrisa.—Revelación es esa que tiene algún valor... puedes estar seguro de ser recompensado.

—Así lo espero...—dijo Barnett—porque al fin yo, que soy buena y simplemente agente de policía, no es justo que esté encerrado días y días como un criminal, sin que se me compense esa pena.

Sir Roberto Mitchels hizo volver de nuevo á Barnett á su calabozo, después de re-

petirle que obtendría la recompensa merecida, y vistiéndose á toda prisa, mandó venir un carruaje, y entrando en él dijo al cochero:

—A Eigin Crescent.

No eran aún las diez de la mañana, y de consiguiente sir Roberto Mitchels estaba seguro de encontrar al reverendo Patterson en su casa.

El jefe oculto de la religión anglicana, el poderoso sacerdote, que era respecto al arzobispo de Cantobery, primado de Inglaterra, lo que el general de los jesuitas es respecto al Papa, el reverendo Patterson, en fin, se hallaba en su casa, en efecto, sentado á una mesa cubierta de papeles, libros y cartas, cuando sir Roberto Mitchel se presentó en su despacho.

Al ver entrar al gobernador de Newgate, el reverendo comprendió desde luego que se trataba de algún asunto grave.

—¿Qué es esto, señor gobernador?—exclamó.—¿Venís á anunciarme acaso la evasión del Hombre gris?

Sir Roberto Mitchels venía con la sonrisa en los labios; pero como era sabido que el buen gobernador se sonreía perpetuamente, esta circunstancia no probaba absolutamente nada, y podía suceder muy bien que viniese con su semblante plácido á traer la noticia de una catástrofe.

Afortunadamente sir Roberto Mitchels, en vez de emplear sus interminables preámbulos, dijo en seguida:

—Vuestro honor puede tranquilizarse; el Hombre gris está perfectamente guardado.

—¡Ah!—exclamó el reverendo—debo confesaros que hay noches en que me despierto sobresaltado, oprimido por espantosas pesadillas.

—¡Ya! señals que se ha escapado nuestro hombre...  
—Sí.

—¡Bahl! jamás se ha escapado nadie de Newgate.

—Se han evadido con la cuerda al cuello—dijo con dureza el reverendo Patterson, aludiendo á la milagrosa evasión del irlandés John Golden, auxiliada por el Hombre gris.

Pero la imperturbable serenidad de sir Roberto, no se turbó por este cargo directo.

—¡Oh! Vuestro honor deba comprender que eso no me incumbe en modo alguno—replicó sonriéndose;—desde el momento en que he entregado un rec á Calcraft, y que me ha dado recibo... ya no tengo que ver nada con lo que suceda.

—En fin, ¿qué venís á notificarme?  
—Nuestro hombre ha hablado.

—Buena. ¡Ha dicho su verdadero nombre?

—Todavía no.

—¿Qué ha dicho entonces?  
—Ha confiado á Barnett que el jefe feniano más hábil, después de él, se hallaba en París, donde organizaba una tentativa misteriosa.

—¿Y cómo se llama ese jefe?  
—Rocambolte.

—¡Un nombre singular!

—Entonces—añadió sir Roberto Mitchels—Barnett, que es un policeman inteligente, me ha dado una famosa idea.

—Veamos.

—Rocambolte ha huido de Londres, creyendo que lo perseguían.

—¿Y bien?  
—Y bien: si se insertan en el *Morning Post* y en el *Times* unas cuantas líneas anunciando que el famoso jefe feniano Rocambolte ha sido preso y se halla encerrado en Newgate....

—Buena, ¿qué sucederá?  
—Sucedará que ese... Rocambolte leerá el anuncio ó tendrá de él noticia por uno de sus aliados; que juzgará por ello que

no tiene nada que temer en Inglaterra, y que se aventurará á venir á Londres, donde se le echará mano en seguida.

—La idea es bastante ingeniosa en efecto—dijo el reverendo Patterson.

—¿Os parece que se ponga en ejecución?  
—No, todavía no; dejadme reflexionar en ello.

—¡Ah!  
—Es que... francamente, querido—prosiguió el reverendo—el fenianismo en sí mismo, considerado como movimiento insurreccional en favor de la independencia de la Irlanda, sueño insensato que no se realizará jamás, no me ocupa en realidad sino de una manera secundaria.

El gobernador de Newgate se quedó mirando al reverendo Patterson con asombro.

—Si yo he perseguido con tanto celo como habilidad al individuo misterioso que llaman el Hombre gris—prosiguió el reverendo—y lo he hecho caer en mis redes, es únicamente porque lo considero como el más peligroso para nosotros, es decir, para la religión anglicana, puesto que era el brazo derecho del abate Samuel, y el abate Samuel, ya sabéis....

—Sí, es el apóstol católico que adora con fanatismo el pueblo bajo de Londres.

—Justamente.

—Pero en fin, puesto que tenemos al Hombre gris....

—Sí, lo tenemos, es cierto; pero el lord presidente del Tribunal Supremo no quiere que se le juzgue hasta que se averigüe su verdadero nombre.

—Así lo ordena la ley—dijo sir Roberto Mitchels;—pero estoy convencido de que lo sabremos tan luego como nos hayamos apoderado de ese Rocambolte de quien se habla.

—Sea—dijo el reverendo Patterson;—

# LOS QUE TENGAN

por fuerte y crónica que sea, tomen las PASTILLAS PECTORALES del Dr. Andreu de Barcelona, y hallarán un prodigioso alivio, tan rápido y seguro, que casi siempre desaparece la TOS antes de concluir la primera caja. — Pídanse en las farmacias.

SI tienen también ASMA ó SOFOCACIÓN, usen los Cigarrillos Balsámicos y los Papeles Azoados del mismo autor, que lo calman en el acto y permiten descansar durante la noche. — Véase el libro-prospecto que se dá gratis.

## PERFUMERIA GELLE FRÈRES

Paris, rue d'Argout, 35

EXPOSICION DE 1878 — MEDALLA DE ORO



PASTA DENTIFRICA GLYCERINA

Preparacion de Eug. DEVERS, Laureado de Farmacia

El unico dentifricio que reuna á una cualidad excepcional una baratura sin precedente.

El que la emplee una vez la adoptará para siempre.

DEPOSITO EN TODAS LAS PERFUMERIAS DE ESPAÑA

### ELIXIR CURACION CIERTA

## ENFERMEDADES del ESTOMAGO

Gastritis, Gastralgias, Diarreas, Vómitos, Pesadoc del Estómago y Afeciones generales de las Vías digestivas.

# PAPAÏNA TROUETTE

(Pepsina Vegetal)

UNA COPITA DESPUES DE CADA COMIDA

PARIS, Venta por Mayor, TROUETTE-PERRET, 163 y 165, Calle de Saint-Antoine.

Deposito en todas las Farmacias.

## REUMA Y GOTA

Para acallar el dolor en pocas horas, tómese las Píldoras antirreumáticas Audet. Para prevenir nuevos ataques, aljarlos y curar la diatesis reumática, debe emplearse el Anti-reumático Reyasser: resultados siempre admirables. 10 y 4 ptas. Boticas. Hortaleza, 110, y M. García.—Prospectos gratis. INSTITUTO AUDET, Alcalá, 72, Madrid.

## CANARIOS

del país á 6 ptas., garantizando su canto; hembras á 2; holandeses á 12, hembras de éstos á 6. Jaulas á precios baratísimos y liquidación de todo el género por cesacion de comercio. Se traspaasa el local, José María Gurich.—Plaza de Santa Ana, 5.

## LA REFORMADORA DEL CARMELO

### HISTORIA DE SANTA TERESA DE JESUS

POR DOÑA ISABEL CHEIX Y MARTINEZ con un prólogo del ILMO. SEÑOR DON JOSÉ FERNANDEZ MONTAÑA, PRESBITERO

Auditor del Supremo Tribunal de la Rota

Se vende á 8 pesetas el ejemplar encuadernado de lujo en tela de color con una plancha alegórica de oro, y á 6 pesetas en rústica en la *Sociedad editorial de San Francisco de Sales*, Bolasa, 10, principal, Madrid, y en las principales librerías de España.

## SOCIEDAD GENERAL DE ANUNCIOS DE ESPAÑA

Esta SOCIEDAD admite anuncios, reclamos y noticias para todos los periódicos de Madrid, provincias y extranjero.

Ofrece á los anunciantes é industriales combinaciones de publicidad en condiciones de precio excepcionales. Envía tarifas á las personas que las pidan.

SE ADMITEN ESQUELAS DE DEFUNCION Y ANIVERSARIOS

6 y 8, Alcalá, 6 y 8

Teléfono 517

## LOS MEJORES GUANTES

que se venden en Madrid, son los que fabrica el conocido grantero Fernando Uriarte.—Colores ideales.—Espesalidad de la casa: el guante negro.

3, ESPARTEROS, 3, ENTRESUELO

## SOCIEDAD DE TELÉFONOS DE MADRID

(SOCIEDAD ANÓNIMA)

### Tarifas de precios de suscripcion al año

	PESETAS
Por una estacion particular.....	300
Por una estacion para oficinas urbanas y para todos los inquilinos de la misma.....	600
Por una estacion de uso público.....	1.000
Por un aparato supletorio para comunicacion con el teléfono principal y con la Central.....	75
Por un idem para comunicacion solo con el aparato principal.....	71
Por un idem para comunicacion solo con la Central y un conmutador.....	54
Cuadro indicador de cuatro direcciones.....	530
Por cada otra direccion.....	70
Por un conmutador de dos direcciones.....	4
Cada otra direccion.....	2
Por un timbre.....	10

## VIGOR DEL CABELLO

del Dr. AYER

### Es el mejor cosmetico

Hace crecer el cabello

Destruye la caspa

Y con su uso el cabello gris VUELVE A TOMAR SU COLOR PRIMITIVO.

El Vigor del Cabello del Dr. Ayer—exquisito cosmetico para el cabello—está compuesto de los ingredientes más escogidos. Impide que el cabello se ponga claro, gris, marchito ó raso, conservando su riqueza, exuberancia y color hasta un período avanzado de la vida. Cura los humors y la comezón, y conserva el cráneo fresco, húmedo y sano.

## El Vigor del Cabello del Dr. AYER

CUANTO MÁS SE USA, MÁS RÁPIDOS SON SUS EFECTOS.

Preparado por el Dr. J. C. Ayer & Co., Lowell, Mass., E. U. A. Lo venden los Farmacéuticos y Perfumistas.

¡Póngase en guardia contra imitaciones espúreas. El nombre de "Ayer"—figura en la envoltura, y está vaciado en el cristal de cada una de nuestras botellas.

## OBRA NUEVA

### Contribucion Industrial y de Comercio

CONTIENE EL REGLAMENTO Y TARIFAS aprobados por Real Decreto de 11 de Abril 1893

Concedido y anotado profusamente y seguido de un minucioso Repertorio Alfabético, de todas las industrias, oficios y profesiones incluidos en las Tarifas.

por D. Leon Medina y D. Manuel Marañón

ABOGADOS DEL ILUSTRE COLEGIO DE MADRID

Precio de esta obra: 2 pesetas en Madrid y 2'50 en provincias. Se vende en las principales librerías y en la Administración de este periódico.

## ULTIMA PUBLICACION DE EL COSMOS EDITORIAL

### ODIO Y AMOR

por Charles Merouval,

VERSION CASTELLANA DE «EL COSMOS EDITORIAL»

Esta obra forma dos volúmenes de la escogida biblioteca de novelas que con tanto éxito viene publicando la citada empresa y se halla de venta en la casa editorial, Cardenal Cisneros, 63 y 65, Madrid, teléfono 2.267, y en las principales librerías al precio de 5 pesetas en rústica y 6 pesetas encuadernada en tela, con una bonita plancha de estilo del Renacimiento.